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百姓与国防
新时代新征程新伟业

本报讯 刘鹏立、特约记者孟凡利

报道：春暖花开，基建项目陆续开工。

很多地区召开议军会，研究讨论军事设

施和国防工程建设经费划拨、土地征用

等事项。而在辽宁省葫芦岛市最近召

开的市委常委议军会上，驻军部队没有

提报需求。

3 月下旬，葫芦岛市召开市委常委

议军会，主要研究修订《葫芦岛市拥军

优属工作规定》《关于加强新时代基层

人民武装工作的办法》。葫芦岛军分

区政委胡祥告诉记者，之所以此次议

军会出现“零诉求”，并非驻军部队没

有建设项目，而是他们把矛盾问题解

决在平时。

以往，该市议军会召开时间相对固

定。去年 2 月，该市要求各级根据实际

情况召开议军会，对驻军部队提出的紧

急事项要特事特办、马上就办。为此，

他们还成立涉军工作专班联络小组，由

市委、市政府各出一名副职领导牵头负

责，加强军地协调沟通，确保及时掌握

部队需求、快速拿出解决方案，“不把所

有问题放到议军会上”。

某部的战备通道年久失修。军地

联合考察后，决定立项重修。而在工程

即将动工时，部队突然接到换装通知。

若按原标准修建，道路无法满足新装备

通行。得知情况后，该市主要领导迅速

召集有关部门现场开会研究，决定将道

路加宽一倍，路基铺设材料改为钢筋混

凝土。

“临时调整建设方案需要做大量协

调工作，涉及预算、占地调整。但地方

党委政府毫不含糊、立说立行，全力以

赴帮我们解难题。”该部领导介绍，新战

备通道从启动建设到顺利通车，仅用两

个多月时间。

军地良性互动，促进难题更好解

决。去年，武警某部急需修建训练场

地。该部领导在提报需求前反复斟酌，

考虑到地方党委政府的难处，对用地面

积一再压缩。然而，市委、市政府在掌

握部队需求底数后，按最高标准给该部

划拨了建设用地。

战备无小事，枝叶总关情。帮助南

票区人武部置换办公场所，组织民政、

人社等 6 个部门到部队解决随军家属

安置、军人子女入学等问题……去年以

来，该市倾力解决了一批影响部队战斗

力建设的难题。

市委书记、军分区党委第一书记杨

军生表示：“我们的军队是人民军队，我

们的国防是全民国防。新时代新征程，

我们会以更强的担当精神为部队练兵

备战提供更有力的支援保障。”

辽宁省葫芦岛市倾力解决驻军练兵备战难题

“不把所有问题放到议军会上”

本报讯 特约记者于斌、通讯员

刘为彪报 道 ：战 机 变 换 队 形 ，超 低 空

隐 蔽 突 防 …… 仲 春 时 节 ，空 军 某 部

一 场 实 兵 对 抗 演 练 在 山 东 德 州 空 域

拉 开 帷 幕 。 负 责 保 障 的 空 军 某 场 站

领 导 表 示 ，地 方 党 委 政 府 扩 建 训 练

场 地 、完 成 净 空 保 护 ，为 部 队 练 兵 备

战创造良好条件。

军队练打仗，地方练支前。作为

山东的北大门，德州素有“九达天衢、

神 京 门 户 ”之 称 ，战 略 位 置 重 要 。 市

委书记、军分区党委第一书记田卫东

说：“为做好过境部队演训保障、助力

驻军部队练兵备战，该市紧贴部队需

求有效开展拥军支前工作，努力当好

服务保障打赢的铁靠山。”

去年，空军某部实战化训练靶场

尚 未 建 好 ，训 练 受 到 影 响 。 得 知 此

事 后 ，该 市 军 地 有 关 部 门 主 动 对 接 、

了 解 需 求 。 经 专 家 勘 测 ，他 们 在 最

适 合 建 设 靶 场 的 地 域 ，一 次 性 划 拨

全 部 建 设 用 地 。 该 部 领 导 告 诉 记

者 ：“ 土 地 是 重 要 生 产 要 素 ，对 于 人

口 大 市 德 州 来 说 可 谓 寸 土 寸 金 。 地

方 党 委 政 府 如 此 有 担 当 ，干 部 群 众

如 此 有 觉 悟 ，激 励 着 我 们 努 力 练 好

打赢本领。”

拿出最好的建设用地给部队，在

德 州 不 是 新 鲜 事 。 2021 年 初 ，某 部

确 定 移 防 德 州 。 为 保 证 部 队 顺 利 移

防 ，该 市 军 地 迅 速 成 立 工 作 专 班 ，先

后 30 余 次 与 上 级 有 关 单 位 对 接 需

求 ，很 快 拿 出 新 营 区 建 设 用 地 规 划 、

附着物迁移等一揽子建设方案。

部队建设无小事，件件连着战斗

力 。 2022 年 ，某 部 进 出 营 区 道 路 破

损 严 重 ，影 响 部 队 紧 急 出 动 。 该 市

有 关 部 门 领 导 现 场 办 公 ，商 定 建 设

方 案 。 40 天 后 ，战 备 道 路 完 成 改 造 ，

从原来 4 车道改为 6 车道。

近年来，部队实战化训练深入推

进 ，高 密 度 、高 强 度 联 合 演 训 任 务 增

多 。 该 市 累 计 修 建 20 多 条 战 备 公

路 ，构 建 以 空 港 、高 铁 、高 速 公 路 为

主 体 的 交 通 网 络 ，满 足 部 队 快 速 机

动、立体投送需求。

该 市 还 大 力 实 施“ 稳 后 方 工

程 ”，推 动 退 役 军 人 安 置 、随 军 家 属

就 业 、军 人 子 女 入 学 等 方 面 政 策 落

地 落 实 。 2019 年 以 来 ，该 市 累 计 接

收 安 置 转 业 军 官 106 名 ，正 团 职 全 部

安 置 到 副 县 实 职 岗 位 ，副 团 职 及 以

下 全 部 安 置 到 公 务 员 和 参 公 岗 位 ，

实 现 部 队 、接 收 单 位 和 军 转 干 部“ 三

满意”。

市领导介绍，该市将在经济社会

发展布局中更加注重考虑军事需求，

在 重 大 基 础 设 施 建 设 中 更 加 注 重 贯

彻落实国防要求，进一步推动经济社

会发展与国防建设同频共振。

山东省德州市扎实做好拥军支前工作

“当好服务保障打赢的铁靠山”

近日，记者见到李兰祥时，这位

耄耋老人正戴着老花镜趴在书桌上

写着什么，不大的桌子上堆满手稿、

老兵资料和历史书籍。

李兰祥今年 85 岁，家住河北省

赞皇县，是一名退伍老兵。2007 年，

他开始寻访赞皇籍参战老兵。16 年

来，他走遍赞皇县 212 个村，到过 13

个省（市），采访参加抗日战争、解放

战争、抗美援朝战争的赞皇籍老兵

921 人，完成《美好的回忆》《山村的

骄傲》等 8 部作品。如今，他寻访的

脚步仍未停歇。

李兰祥说，他的父亲和母亲都参

加过抗日战争。小时候，他曾帮父亲

给游击队传递消息。初中毕业后，他

给朱德总司令写信，表达参军报国的

志向，没想到朱德总司令亲自回信，

勉励他“要服从调剂”。1957 年，李

兰祥入伍，在部队服役期间荣立三等

功 3 次，1964 年转业回乡。

2007 年，在和一些老兵闲聊时，

李兰祥听到许多感人肺腑的故事，这

让他久久不能释怀，萌生了“用文字

记录下来”的想法。后来，他到县民

政局、县档案局搜集资料，发现不少

参战老兵的事迹记录得很简单，有的

甚至只有一个名字。“参战老兵曾冒

着枪林弹雨，舍生忘死地为祖国和人

民而战，我们应当记住他们。”于是，

他下定决心寻访老兵故事，填补历史

空白。

“最初，我没有寻访经验，打听到

老兵的住址后，就急着去找他们，等到

了之后才发现，有的老兵已经去世

了。”李兰祥说，他跑了不少冤枉路，后

来摸索出“门道”：先与老兵所在村委

会或社区取得联系，待身份信息确认

且老兵愿意接受采访后再动身前往。

尽 管 如 此 ，有 些 路 还 是 省 不 下

来。为保证采写内容准确，除了拜访

老兵本人，李兰祥还会走访老兵的战

友、亲属以及核对老兵本人立功证书

等，互证收集的信息是否准确。采访

抗美援朝老兵王太平时，李兰祥一年

之内往他家跑了 12 趟。王太平在战

场上为了一粒黄豆和战友相互谦让

的感人故事被李兰祥挖掘出来。

“我记得 2015 年，我采访过的老

兵 3 个月内先后有 45 位离世。这让

我感到十分痛惜。”寻访中，李兰祥遇

到了不少困难，可最让他感到无奈的

是“自己跑得没有时间快”。“我见过

很多老兵，由于年事已高或疾病缠

身，他们甚至记不清自己的家人，却

还记得战友的名字和部队的番号。”

为了“留住”历史，李兰祥加快

了寻访速度。2016 年除夕夜，李兰

祥突然得到一位赞皇籍特级战斗英

雄 在 福 州 的 消 息 。 为 了 不 耽 误 时

间，李兰祥来了一场说走就走的“旅

行”。大年初一一大早，他坐上飞机

直奔福州。

由 于 不会用电脑 ，李兰祥每次

采访都是手写记录。16 年来，他用

掉了上千支笔芯。

面对闲不下来的李兰祥，他的家

人虽然很心疼，但都理解和支持他。

李兰祥的女儿李云霞告诉记者，只要

有时间，她的哥哥就会开车陪父亲去

采访。有时她还会让家里的晚辈一

起去，她的一个侄子已经陪李兰祥下

乡采访五六十次了。

采访中，李兰祥多次提到党和国

家关爱老兵的政策越来越好。他说：

“能在世享尊崇，我们这些老兵都感

到很知足。尽管我年龄大了，但只要

能动就会一直记录下去，争取为后代

们多积攒一些精神财富。”

上图：李兰祥近照。米 洋摄
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本报讯 王兴会、朱丽报道：江城

武汉定向培养军士数量达数千名。近

日，湖北省武汉市上半年新兵征集工

作结束，定向培养军士工作取得可喜

成绩。

湖北省军区政治工作局领导表示，

武汉高校资源丰富，定向培养军士院校

共有 4 所。为提高定向培养质量，该市

军地合力构建“大思政课”教育协作区，

将学习党的创新理论贯穿教育全过程，

突出爱国主义、集体主义和社会主义教

育，强化定向培养军士生对党和国家的

热爱、对理想与信念的坚定、对奋斗和

担当的理解，进一步夯实献身国防的思

想根基。

据了解，定向培养军士学制 3 年，

前 2.5 学年主要学习专业技能，由定向

培养高校负责，后 0.5 学年为入伍实习

期，由招收部队负责。实习完成后由高

校办理毕业手续，符合服役条件的由培

养高校所在地县级以上兵役机关办理

入伍手续。

武昌职业学院特色专业较多，30%

以上的在校生为定向培养军士生。湖

北省军区政治工作局与该校结成共建

共学共育对子，先后推荐近 10 名优秀

退役军人担任该校思政课教员，合力做

好定向培养军士工作。

据了解，近年来，该校已向部队输

送 5400 名定向培养军士，其中 90%以上

补充到招收部队的专业技术岗位，近千

名毕业学员申请到边远艰苦地区服役。

武昌职业学院党委书记王大耀表

示：“青年是祖国的未来、民族的希望。

我们会在‘大思政课’上继续加强与军

事机关的合作，为部队培养和储备更多

政治过硬、技能精湛的军士苗子。”

湖北省武汉市做好定向培养军士工作

夯实思想根基 提高培养质效

筑梦田野

一年之计在于春。为助力乡村振兴，省军区系统抓住春耕备耕的农忙

时机，加快推进农业帮扶项目落地生根，确保早日投产、早日见效，促进农

业增效、农民增收、农村繁荣。

图① :湖南省涟源市人武部助力结对帮扶村、桥头河镇珠璜村结合地

理气候条件，打造省级特色蔬菜种植基地，走好产业振兴道路。图为该村

蔬菜种植基地航拍图。 李 珂摄

图②：4月 2日，贵州省纳雍县人武部发动民兵成立 18支“助农队”，到

结对帮扶村帮村民翻耕土地、管护茶园、培育秧苗。图为民兵和彝族群众

一起采摘春茶。 王庆泽摄

①①

②②


